

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Segundo mártir, que en Alejandria junto con otros compresbíteros, el día solemne de Pentecostes, fueron cruelísimamente atormentados por Georgio obispo arriano en tiempo del emperador Constancio, muriendo con heroico valor por mantener la pureza de la fe católica.

CULTOS.—*Mañana sábado.*—En San Nicolas empezarán las Cuarenta Horas, dedicadas al misterio de la Inmaculada Concepcion, siendo la exposicion á las diez, en seguida nona y la misa mayor. Por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, el Mes de Mayo y la reserva.

En el Socorro al anocheecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de Santa Rita y acto continuo se hará la bendicion de las rosas de la Santa para los enfermos.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos de Barcelona por vía de Alcudia tomamos el alcance siguiente:

Madrid 16 de Mayo.

Como dije en mi carta de ayer, el Consejo que celebraron los señores ministros en casa del señor Alonso Martinez tuvo por principal objeto las cuestiones electorales, ó por mejor decir la actitud que en ellas han tomado, segun dicen algunos, aunque pocos, comités constitucionales. No se necesita tener muy larga esperiancia política para prever que accidentes de la índole de los que segun parece ocuparon ayer al Consejo de ministros surgirán de aquí á que se verifiquen las elecciones, pues ya se sabe que éstas dan siempre lugar á todas las peripecias á que se prestan las aspiraciones personales que son tan numerosas y apremiantes cuando menos para el cargo de diputado como para los destinos

REVISTA DE PARIS

15 de Mayo.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

No de flores sino de espinas es el presente mes para nuestros gobernantes. No parece sino que se han empeñado en desacreditarse (dado caso que conserven todavía algun crédito) ante la Francia y ante la Europa. Sus desaciertos provocan, en la prensa y en el país, elocuentes protestas que pondrían de muy mal humor á cualquiera que no se llamase Gambetta ó Farre.

Empecemos por lo de Túnez.

Se han firmado las paces...!!!

Esta noticia no ha podido menos de sorprender á todo el mundo. ¿Cuándo y á quién se había declarado la guerra? ¿No se había organizado la expedicion contra los kroumirs? ¿Pues á qué fin firmar la paz con el Bey de Túnez, que así tiene influencia sobre las tribus nómadas como yo sobre el emperador de la China?

Francamente, en esta guerra, expedicion, paseo militar ó cómo se llame, todo ha sido anómalo, misterioso y extravagante.

Por fortuna hemos tenido un enemigo que, á causa de su estúpida barbarie, no ha sabido aprovecharse de la ineptitud de nuestro ministro de la guerra que ha revelado su incapacidad para organizar con prontitud una expedicion de 30.000 hombres, y de la de nuestros generales que los han conducido á traves de un país inculto, sabe Dios cómo...

públicos, de lo que no hay que culpar á un determinado gobierno, ni tampoco á los españoles en general, aunque en ésta como en otras cosas es mayor su culpa que la de los gobernantes, sino á la serie de circunstancias históricas y seculares que hacen que la actividad individual tenga entre nosotros pocos objetos á que aplicarse, por lo que hay tantos abogados, médicos y farmacéuticos, tantos empleados activos más que los que fuera menester, tantos cesantes y pretendientes y tantos políticos de alta y baja ralea, mientras hay tan pocos labradores, industriales y propietarios en proporcion á nuestra poblacion y á nuestro territorio.

Las consecuencias de la expedicion de los franceses á Túnez empiezan á tocarse; por de pronto ha caido en Italia el ministerio Cairoli y el gobierno ingles se muestra alarmado é inquieto por el desenlace del asunto que no quiere aceptar Turquía alegando sus derechos soberanos en la Regencia. Alemania y Austria que no tienen interes directo en el asunto no toman cartas en él; pero el hábil político que dirige los negocios del nuevo imperio no puede menos de ver con gusto que el aislamiento diplomático de Francia no sólo crece sino que se acentúa con la malevolencia y con los celos que su última aventura ha suscitado en el occidente. Mientras tanto los franceses que estaban muy ansiosos de algo que se pareciera á gloria militar ó diplomática se muestran satisfechos sin distincion de partidos, pues ya se sabe que el *Chauvinisme* es el fondo de su carácter; pero me parece que la expedicion á Túnez es uno de los errores políticos más graves y de mayor trascendencia que ha cometido hace años el gobierno frances; aunque no se toquen inmediatamente sus resultados, al menos ésta es la opinion que modestamente enuncio yo que no pretendo ser ni mucho menos maestro en la oscura é intrincada ciencia de los Meternich y de los Taillierand.

Hoy es cuarto y último día de carreras de caballos, la gente que á ellas ha acudido ha sido más que en los días anteriores, no obstante que la romería á San Isidro tiene todavía muchos devotos, y como ya he dicho, ahora tenemos una fiesta cada día hasta fin de Mayo.—A.

Y digo que lo sabe Dios, porque fuera de El y del gobierno, no creo que nadie lo sepa. Las severas órdenes que se comunicaron á los corresponsales de los periódicos, no les han permitido decir toda la verdad sobre lo que ha pasado en la guerra franco-tunecina... y, lejos de hacerse *luz*, *mucha luz*, como suele decirse, nos hemos quedado tan á oscuras, que los hechos más insignificantes de la campaña permanecen envueltos en las impenetrables sombras del misterio.

Algun corresponsal que se atrevió á escribir *inconveniencias* en sus cartas, ha tenido el disgusto de verlas truncadas en el periódico... porque antes de llegar á su destino habían pasado por el lápiz del general de division que las tildaba ni más ni menos que si nuestros caudillos hubieran sido familiares del Santo Oficio, en lugar de soldados de la patria.

Ahora que ha concluido la primera parte del sainete, puede ser que los periódicos hablen claro, y pongan de manifiesto el papel ridiculo que las armas de la R. F. han hecho en Africa.

No puedo, sin embargo, omitir la narracion del solemne chasco que dieron los kroumirs á nuestros soldados.

El charlatanerismo de los periódicos republicanos había encomiado la importancia de una posicion ocupada por los africanos, en términos que, á juzgar por lo que decían los órganos de Gambetta, parecía más inexpugnable que la torre de Malakoff.

Tratábase de la toma de Sidi-Abdallah-ben-Djemel, el monte sagrado de la Tunicia, sobre cuya cima se halla el sepulcro de un marabut, venerado en cien leguas á la redonda. Doce mil kroumirs (hablan

Marsella 14 de Mayo.

Parece terminada ya la guerra contra los kroumirs, si nombre de guerra merece la marcha de nuestras tropas á traves de la regencia de Túnez.

Segun los últimos telegramas, el general Breard, acompañado de su Estado mayor y escoltado por un escuadron de húsares, acampó á dos kilómetros del palacio del Bardo, y despues de reunirsele la columna del general Maurand, tuvo una cortes y afectuosa entrevista con el Bey, quien, segun parece, aceptó las proposiciones que se le presentaron en nombre de Francia. Se dice que se nombrará un ministro residente en Túnez. M. Roustan, hasta ahora encargado de los asuntos del consulado, será nombrado cónsul. El tratado ajustado asegura la conservacion del orden, la seguridad de la frontera y nuestra legítima influencia en Africa.

En Marsella se considera bastante vago el lenguaje empleado por el ministro al dar cuenta de este asunto á las Cámaras, pues no ha hablado de anexion ni de protectorado, y no se comprende qué arreglo quiere que no vaya comprendido en lo uno ó en lo otro. Ahora van á principiar las verdaderas dificultades, pues nuestros diplomáticos tendrán que luchar contra la mala voluntad del Bey, y contra los manejos de los italianos, de los ingleses y de los turcos, tras los cuales es posible que haya alguna otra potencia.

Si bien durante la campaña contra los kroumirs hemos tenido un número insignificante de muertos y heridos, ha sido en cambio considerable el de los enfermos si es cierto, como se dice, que se preparan camas en nuestro hospital militar y que se trata de convertir en enfermería una parte del cuartel de San Carlos.

Nuestro Ayuntamiento, al igual que el ministerio, tiene sus disgustos. Los trabajadores que nombraron á los actuales concejales, no contentándose con las halagüeñas frases que estos les dirigían en las reuniones electorales y queriendo hechos, han fundado un periódico titulado *El Trabajador*, en el cual formulan sus quejas y exponen sus deseos. Quieren que la Municipalidad conceda á sus juntas sindicales la facultad de efectuar las obras de apertura de la calle de Colbert.

los periódicos republicanos) habían jurado morir, antes que rendirse, alrededor de aquel sepulcro.

La escabrosidad de la pendiente, el fanatismo de los defensores y la especie de terror religioso que inspiraba aquel sitio parecían conjurarse contra el triunfo de nuestras armas.

Divididos en tres columnas suben al asalto los soldados de la R. F.: no hay obstáculo que los detenga; en todas partes reina un profundo silencio: no se oye más que el fatigado respirar de los que ascienden; pero ni un tiro, ni un grito... ¿Se les habrá preparado alguna emboscada?

Al fin llegan al término de la ascension, divisan el sagrado monumento y... nada más; digo mal, un benemérito anciano de barba blanca estaba arrodillado ante el sepulcro del marabut.

Y las músicas militares tocaban la *Marsellesa*; y los soldados cantaban:

¡Le jour de glorie est arrivé!

¡El día de gloria...! ¡Qué irrision!

Y á todo esto los *macarroni*, á quienes Francia dió la Italia una, nos pagan la deuda de gratitud haciéndonos muecas y tocándonos el organillo... ¡Quién lo había de pensar...! Esa nacion, que lo es por gracia de la funesta política del último Bonaparte, ha ocupado el tiempo que nuestros soldados han necesitado para llegar á Túnez, en urdir intrigas con Inglaterra y en asegurarse el concurso de nuestros vecinos los alemanes, para el probable caso de una guerra franco-italiana.

Verdad es que los movimientos de la expedicion contra los kroumirs han sido tan lentos como era necesario para que Italia pudiera hacer sus prepara-

La aparición de este periódico ha coincidido con la llegada á esta ciudad de Paula Mink, compañera de Luisa Michel. Esta, según se dice, fué la promotora del *meeting* en favor de Jessa Helfman, comprometida en la conspiración de los nihilistas, que, como es sabido, debe por ahora el conservar la vida á su estado interesante. Todos los republicanos marseleses estaban convocados para este *meeting*, al cual debía asistir para tomar la palabra M. Rochefort, pero la autoridad acaba de prohibir esta reunión.

Monseñor Forcader, nuestro arzobispo de Aix, al practicar su visita pastoral ha corrido peligro de ser víctima de una desgracia. El caballo de su carruaje, en el momento de pasar cerca del ferro-carril se espantó al oír los silbidos de una locomotora, y desbocándose precipitó al venerable viajero dentro de una zanja. El vicario general y el cochero sufrieron fuertes contusiones. El arzobispo continuó el día siguiente la visita pastoral.—F.

MADRID 16 DE MAYO.

Hoy ha firmado S. M. el Rey los decretos concediendo la banda de María Luisa á la princesa Estefanía, esposa del heredero del trono de Austria, y á la princesa Agustina Victoria, casada con el príncipe Federico Guillermo de Alemania, y la gran cruz de Carlos III al presidente del Consejo de ministros de Portugal, Sr. Sampaio.

— Efectivamente han mediado algunos telegramas entre el señor ministro de Ultramar y el general Blanco sobre la política actual, y podemos asegurar que la primera autoridad de la isla de Cuba se halla en un todo conforme con la marcha del gobierno, con quien está identificado en absoluto. El general Blanco continuará al frente de aquel mando superior, á pesar de cuanto en contrario se viene diciendo.

— En la reunión celebrada el jueves último por la sección primera de La Unión Católica, su vicepresidente, D. José María Carulla, encareció la conveniencia de que los españoles solemnizaran de una manera magnífica el aniversario de la muerte de Santa Teresa de Jesús. Es casi seguro que se hará, habiéndose publicado anteaer el programa de un gran certamen literario y artístico abierto con aquel propósito por el respetable obispo de Salamanca, y por algunos sacerdotes de su diócesis.

En otra de las reuniones precedentes se propuso que La Unión Católica organizase para el mes de octubre próximo una peregrinación nacional á Roma. No se ha creído conveniente, acordándose, sin embargo, que algunos vayan pronto á la ciudad Eterna, con el fin de rendir homenaje al sabio Leon XIII. En breve saldrán, según todas las probabilidades, el señor conde de Orgaz, el de Canga Argüelles, etc.

Se ha propuesto también á la junta del Circulo de la Unión Católica, que prepare una muy solemne sesión, en la cual los oradores principales de la nueva sociedad espongan sus ideas y sentimientos con motivo de las enérgicas declaraciones recientes del Papa sobre la reivindicación de su poder temporal. El iniciador del pensamiento cree que, pu-

tivos, y ahora no le falta más que un pretexto cualquiera para romper las hostilidades.

Los ánimos están muy excitados contra nosotros; así es que según me dice un amigo que ha llegado de Nápoles, vió en esta ciudad á un *saltimbanquis*, vendedor de pistoletes de cartón, que, para despachar sus mercancías, gritaba: «modelo de los pistoletes con los cuales hemos de vencer á los franceses,» y el astuto vendedor hacía su negocio.

En varios *meetings* se han pronunciado frases no muy honrosas para la Francia, ni muy tranquilizadoras para lo porvenir; y todo esto, á ciencia y paciencia del gobierno que no sólo tolera, sino que fomenta, por debajo de cuerda, esa propaganda anti-francesa.

¿Qué se ha hecho de nuestro prestigio?

¡Pobre ejército francés! Cómo si no fueran bastantes las humillaciones por qué le ha hecho pasar la R. F., el gobierno ha mandado colocar en el Salon de este año el cuadro de Mr. Detaille, que representa la ridícula ceremonia de la distribución de las banderas. El lienzo reproduce con fidelidad el desfile de nuestros veteranos, obligados, por las leyes de la disciplina, á saludar al propietario del *boulevard* de Malesherbes, á detener el caballo ante un Gambetta y un Clemenceau, y á inclinar la cabeza ante un Lockroy...

El artista ha estado feliz, dando á los rostros de nuestros generales una expresión triste y melancólica, y representando á nuestros republicanos tales como son, vulgares y grotescos.

Farre, el inepto Farre, actual ministro de la Guerra, que en su vida ha presenciado un combate

blicándose después los discursos elocuentes que pronunciásemos, se avivaría mucho en España el entusiasmo de muchísimos españoles por la Santa Sede y el anciano escelso que ocupa la Silla de San Pedro.

Paris 15 de Mayo.

El gobierno francés ha recibido por el telégrafo el tratado de paz, pero no lo ha dado al público por no faltar á los usos diplomáticos que no permiten que se someta á las Cámaras más que el texto original y con la firma del Bey.

Hé aquí las cláusulas del tratado tales como las ha dado el telégrafo:

Artículo 1.º Se confirman y renuevan los tratados de amistad y de comercio que existen entre Francia y la Regencia.

Art 2.º Con objeto de facilitar al gobierno de la república francesa los medios de garantizar la defensa de sus intereses, el gobierno del Bey concede al gobierno de la república francesa toda clase de facilidades para afianzar la seguridad del litoral y de las fronteras de la Regencia por medio de una ocupación cuya extensión y condiciones se determinarán ulteriormente.

3.º Esa ocupación cesará cuando las autoridades del Bey hayan probado que pueden contar con la seguridad de la frontera. El gobierno de la república francesa garantiza los Estados del Bey contra toda agresión exterior.

Art. 4.º El gobierno de la república francesa estará representado en Túnez por un ministro residente que velará por el cumplimiento de las disposiciones anteriores.

Art. 5.º Los agentes diplomáticos de la república francesa cerca de las cortes extranjeras protegerán á los súbditos tunecinos y defenderán sus intereses.

Art. 6.º En cambio el gobierno del Bey se compromete á no ajustar tratado alguno, convenio ó acto internacional sin haberlo avisado al gobierno de la república y sin acuerdo con él.

Art. 7.º El gobierno de la república francesa y el gobierno del Bey deberán ponerse de acuerdo sobre los términos de un arreglo de la deuda pública y de los derechos de los acreedores de la Regencia. Las condiciones de ese arreglo se fijarán ulteriormente.

Art. 8.º Las tribus del litoral y de la frontera pagarán una contribución de guerra. En negociaciones posteriores se discutirá el total de esa contribución y el modo de recaudarla.

Art. 9.º Para proteger los intereses franceses contra el contrabando de armas y municiones de guerra, el gobierno del Bey se compromete á impedir toda importación de pólvora y de armas.

Art. 10.º El presente tratado será sometido á la ratificación del presidente de la república francesa.

— El *Golos* da curiosos detalles sobre las medidas que se toman en Gatchina. Todas las personas sin distinción que van al palacio son objeto de minuciosas averiguaciones, se les exige su identidad, los motivos de su visita, etc. Estos datos se consignan en un registro, y si parecen satisfactorios, la perso-

na es cuidadosamente escoltada hasta que se reúne con el personaje con quien ha de hablar.

na es cuidadosamente escoltada hasta que se reúne con el personaje con quien ha de hablar.

Al salir del palacio, se apunta la hora en el registro. Todos los criados y obreros se que emplean son fotografiados, y deben llevar consigo un ejemplar de su fotografía, al dorso de la cual hay un certificado del que se guarda copia en las oficinas.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 16.—El movimiento ejecutado por diferentes brigadas sobre Bemetia se ha verificado con mucha exactitud.

Dos batallones de cazadores que estaban ayer en marcha, encontraron numerosas fuerzas krumirs, que dispersaron causándoles considerables bajas. Los franceses tuvieron ocho heridos.

Los krumirs intentaron atacar las tropas que guarnecían Tabarka y mataron un centinela.

El Bey de Túnez ha enviado á Constantinopla á Said Bajá el siguiente telegrama: «El general francés vino ayer á mi palacio con una escolta de caballería para someter á mi firma un tratado en el que se establece el protectorado de Francia, declarando que no abandonaría el Bardo hasta haber obtenido una respuesta de mi parte, concediéndome cuatro horas para resolver. En vista de la presión que se ejerció por medio de la fuerza y queriendo evitar la efusión de sangre, firmé el tratado sin examinarlo ni discutirlo, declarando que cedía á la fuerza.»

Continúa la crisis en Italia. El Sr. Sella exige la disolución de la Cámara que el Rey no quiere conceder.

En la Cámara de diputados Mr. Boyssset lee el dictamen sobre la proposición Bardoux relativa al restablecimiento del escrutinio por lista. Promuévese agitación en la Cámara y monsieur Gambetta tiene que llamar al orden con frecuencia. En el momento de telegrafiar continúa la lectura del dictamen.

Madrid 17.—La *Gaceta* publica un Real decreto nombrando al general Concha presidente del Tribunal Supremo de la Guerra y las Reales órdenes manteniendo la suspensión de los ayuntamientos de Teba, Penas, Gondomar y Aguilar, aprobando la transferencia de la línea del ferro-carril de Fuente Genil á Linares, hecha por D. Jorge Loring á favor de la compañía de los ferro-carriles Andaluces y otorgando á D. Mariano Puig la concesión de un tranvía de Manresa á Berga.

Paris 17.—M. Dilke ha dicho en la Cámara de los comunes contestando á M. Guest que era inconveniente tratar de la cuestión de Túnez antes de comunicarse los documentos.

M. Guest ha propuesto que se prorogase la sesión para protestar contra la política francesa en Túnez.

M. Gladstone ha apoyado la observación hecha por M. Dilke, ha recordado la larga é íntima alianza de Francia é Inglaterra, ha consignado que Francia se ha negado siempre á reconocer la soberanía de la Puerta en Túnez y que Italia hasta muy recientemente ha apoyado la negativa, y ha dicho que la parte de importancia que pertenece á la conducta de lord Salisbury es imposible de juzgar sin te-

núa en el servicio activo, y aspira nada menos que al empleo de mariscal de Francia... Todo esto parecería novelesco si no fuera rigurosamente histórico.

—¿No es verdad, decía hace algunos días el modesto Farre al anciano general X..., que la opinión pública no vería con disgusto que me dieran el bastón?

—Todo lo contrario, contestó el último; hace mucho tiempo que está convencido de que lo merecís.

La crónica de la persecución religiosa registra una nueva proeza de nuestros valientes republicanos; tal es la reunión de un congreso anti-clerical, que tiene por objeto obligar al gobierno á suprimir de los presupuestos, el de culto y clero, declarar la separación de la Iglesia y del Estado, y crear á los Obispos y al clero todos los obstáculos que puedan dificultar el ejercicio de su sagrado ministerio.

Entre otros presidentes honorarios figura Victor Hugo, legitimista en sus mocedades, más tarde orleanista, después bonapartista, hoy republicano, comunista... ¿y quién sabe si nihilista mañana?

El Ayuntamiento de Paris ha votado una subvención para el tal congreso... y, ó mucho me engaño ó el gobierno, en un plazo más ó menos próximo, ejecutará todas las resoluciones de los *congregantes* anti-clericales.

Al menos tienen éstos el mérito de la franqueza, se llaman por su verdadero nombre, y esto es siempre una ventaja, y con mayor razón hoy que se hace preciso deslindar bien los campos.

PLUME D'ACIER.

ner noticia de la correspondencia que ha mediado. M. Dilke ha dicho contestando á M. Guert que Francia no habia consultado á las demás potencias. El *Journal des Debats* dice discutiendo sobre los tratados de comercio, que los derechos actuales de ningún modo deben aumentarse, sino por el contrario rebajarse para ciertos artículos, y que el arancel actual de Aduanas debería prolongarse hasta Abril de 1882.

Madrid 17.—D. Márcos Robledo ha sido nombrado registrador de la propiedad de Montblanch. El Sr. Camacho ha ofrecido influir para que se rebajen en los aranceles los derechos de los petróleos refinados.

Continúa la ligera mejoría que ha experimentado D. Alejandro de Castro.

Se dice que se han descubierto nuevas irregularidades en la Direccion de la Deuda.

El viernes próximo se inaugurará el Congreso internacional de medicina dosimétrica, al cual asistirán muchos médicos extranjeros.

Esta noche se reunirá la comision ejecutiva de la Asociacion de la reforma de los aranceles de aduanas.

Se ha llevado á los tribunales el último número de las *Cartas fusionistas*.

Ha salido de Cádiz el vapor-correo de Canarias. Se organizan en las provincias meetings opositorias.

Se desmiente oficialmente la noticia del relevo del general Blanco.

Los círculos políticos están desiertos.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se ultimarán la lista de los candidatos para diputados á Cortes.

El gobierno ha pedido por telégrafo el resultado definitivo de las últimas elecciones en Puerto-Rico.

Se activan los preparativos para las fiestas del Centenario de Calderon.

El sábado regresará á Madrid el señor Romero Robledo.

S. M. el Rey ha firmado un decreto creando una seccion denominada de intervencion de cuentas atrasadas con objeto de revisarlas desde antes de la Revolucion.

Mañana inaugurarán SS. MM. la Exposicion de Bellas Artes y pasado mañana la de flores.

S. M. el Rey ha firmado algunos decretos de Hacienda y Gubernacion.

El señor Herreros de Tejada marchará á Toledo.

Madrid 18.—La *Gaceta* publica los Reales decretos nombrando director de Inválidos al general Serrano Bedoya, director del Museo de Pinturas al Sr. Madrazo, comandante de Marina de Gijon al capitán de navío Sr. Costilla, inspector de Aduanas á D. Isidoro Leon é interventor de Barcelona al señor Abreu y Viana.

Se ha notado alguna irregularidad en la administracion de los fondos de la indemnizacion marroquí. El vice-cónsul de España en Laranche se ha fugado llevándose 5.000 duros.

Está casi ultimado el dictámen sobre la informacion arancelaria respecto de las lanas. En breve se sabrá el resultado.

Paris 17.—El bey de Túnez ha dirigido al Sultán, no una protesta sino una carta dando explicaciones. El Bey está resuelto á cumplir lo que ha prometido. Se asegura que si la Puerta trata de destituirle, el gobierno frances le sostendrá en su puesto.

Se ha formado causa en Marsella contra unos individuos que fueron al consulado de Rusia á hacer una manifestacion en favor de Jessie Helfmann.

El general Breard pasó revista á sus tropas el día 15 en Manouba, cerca de la ciudad de Túnez, de donde salió una gran multitud para ver las tropas francesas.

En un despacho turco de 1864 se reconoce á Túnez como estado independiente.

Han sido presos dos oficiales de marina en Cronstadt por sustraccion de pólvora empleada en maquinaciones nihilistas.

Telegrafian de Lóndres que M. Gladstone se halla indispuerto y guarda cama.

Dice la *Gaceta de Colonia* que anoche se encontró una mina que contenía cincuenta y siete libras de pólvora en San Petersburgo debajo del puente y en la calle que conduce á la estacion de Tsarkoeselo.

El Czar ha invitado al general Melikoff á que fuera á Gatchina y el general se ha negado pretestando que estaba enfermo. Abasa y Mioukoutine insisten en mantener sus dimisiones. El Czar está muy impresionado á causa de esta triple dimision que ha producido sensacion en San Petersburgo.

Paris 18.—La Puerta ha protestado contra el tratado de Túnez declarándolo nulo y de ningun valor ni efecto. Midhat-Baja ha sido declarado culpable en el asesinato del Sultán Abdul-Azis, ha sido destituido y reemplazado por Ali-Baja. Midhat se ha refugiado en el consulado frances de Esmirna.

GACETILLA LOCAL.

La *Gaceta* ha publicado el convenio celebrado entre Francia y España sobre cartas con valores declarados, que empezará á regir el 1.º de Julio próximo.

Entre uno y otro país y sus colonias respectivas podrán expedirse cartas que contengan valores hasta la suma de 5000 francos en papel, mediante el pago del porte, del derecho fijo correspondiente á una carta certificada de igual peso, y del seguro que no podrá exceder del medio por 100 de la cantidad declarada.

El expedidor de una carta que contenga valores declarados recibirá grátis un recibo de su envío, y, abonando el precio de 10 céntimos, podrá tener derecho á que se le avise la entrega de la carta al destinatario.

El hecho de aumentar los valores que realmente contiene una carta será castigado con arreglo á la legislacion interior del país respectivo.

Salvo los casos de fuerza mayor, cuando una carta conteniendo valores declarados haya sido perdida ó sustraída, el remitente, ó á instancia suya el destinatario, tendrá derecho á una indemnizacion igual al valor declarado.

No obstante, en caso de pérdida parcial inferior al valor declarado, será reembolsada únicamente la parte perdida.

El pago de la indemnizacion deberá tener lugar á la brevedad posible, y lo más tarde dentro de un plazo de dos meses, á contar desde el día de la reclamacion; pero ésta no se admitirá seis meses despues del día que se hizo el depósito en el correo de la carta declarada.

Nuestros lectores se enterarán con gusto de un importante descubrimiento de que nos da cuenta un colega de Barcelona. El arte de la reproduccion añade con él un nuevo triunfo á los muchos y muy importantes que de día en día viene alcanzando. Dice así el colega:

UN DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO-ARTÍSTICO.

Desde que el invento de la fotografia estuvo bien cimentado, muchos hombres de ciencia é ingenio se dedicaron á descubrir el medio de hacerle reproducir los cuadros con el propio colorido de estos; estrellándose completamente y dejando á los

—Agradece á tu padre su elegancia, niña ingrata, y prométeme que te convertirás. Diciendo esto, y tembando probablemente que mis lágrimas no provocasen una reaccion en mi favor, se ha llevado á mi padre á sus habitaciones, lanzándome al mismo tiempo una mirada provocativa.

—¿Qué tempestad rugía en mi alma! Echada de la casa de mi padre por mandato de una madrastra quisiera no salir más del convento que me destina por prision; pero no estoy tan desprendida del mundo para no mirar más que al cielo. ¡Oh Valentin! ¡Si llega hasta ti mi oracion, ruega por mí, protégeme! Me sería muy agradable partir con Camila, sustraerme á la tiranía la más inconcebible; pero el enojo de mi padre, la contrariedad que se pintaba en su rostro, esto es lo que yo no puedo soportar.

Dentro de una hora me habré despedido de Valvert. Camila llora y se admira, aunque su padre le ha demostrado con mucho cariño que estará muy bien con compañeros de su edad. Nadie nos despedirá; toda la familia está de cacería.

Por extraordinario que sea el acto de mi destierro, me alejo sin otra pena más que el

—Prométeme no guardar rencor á Valeria por su impaciencia, muy natural. Además, muy pronto te ha hecho justicia por el testamento del doctor. ¿La quieres, no es verdad, á mi Valeria? ¡Qué dolor para un corazón tan bueno que su hija sea fea! Es menester que la consuelen en esta pena, y cuanto contigo. ¡Qué deliciosa mujer en un salón! ¡Si la hubieras admirado esta noche! Reinar es su naturaleza; no te resistas nunca, mi buena hija; haz esto por mí; quisiera ahorrarte la sombra de un disgusto.

—«¡Lo haré, padre mío,» he respondido.

—¡Juró.—La señora de Bord no ha abrazado aún á Camila. La pobre niña no se atreve á acercarse á su madre. No se separa de mí; le hablo del cielo, en el cual nos espera Valentin; en el cielo, en el cual todos seremos hermosos como soles. Pongo gran estudio en vestirla con gracia, en embellecerla; pero ella muere tristemente la cabeza.

«¡Inútil, inútil todo; sea siempre.»

He vuelto á ser insoportable. Ana es tan arrogante como siempre; Juana es más graciosa. La majestuosa hermosura de la señora de Bord produce en mí el efecto de la ca-

Tenia unos cuantos libros, de valor inestimable, porque eran de Valentin; los volví á leer para engañar el tedio de mis horas de soledad; mi madrastra me los ha hecho quitar, no dejándome para mi uso más que libros clásicos. ¿A quién me quejaré?... Mi padre encuentra muy natural que sirva á la señora de Bord; quisiera poner á sus rodillas todo un pueblo. Sé que es frío, diferente, y de hecho lo es, para todo lo que no sea su Valeria. ¡Y qué bien sabe ella aprovecharse de su imperio! Como desata ó aprieta los hilos invisibles á su placer, cautivando la voluntad de aquel que debería ser el dueño y no lo es nunca! Le hace sufrir algunas veces con una especie de refinada crueldad, de la cual resiento yo la conmovision; mi pobre padre es tan sincero en su ternura!

Me parece que me amenaza un gran peligro. La señora de Bord trama no sé qué maquinacion, cuyo desenlace debe ser fatal para mí. Nuestro buen doctor ha sido promovido inesperadamente á un puesto importante en J..., á cien leguas de aquí, y mi madrastra lo sabía antes que él. ¿En qué podía incomodarla este buen hombre, cul-

112

MAGDALENA

100

FOR LIA CRESSIDEN

105

FOR LIA CRESSIDEN

108

MAGDALENA

sábios persuadidos de que era en absoluto imposible lograrlo, por impedirlo las condiciones esenciales del arte fotográfico.

A lo que parece, un holandés, llamado Enrique Bogaerts, fué de los que convencidos de esto, pero ilustrados por el resultado de la fotografía, cambió de plan, y se dedicó á inventar una especie de nueva fotografía, que realizase el milagro, resolviendo la dificultad de otro modo; y despues de cinco años de cálculos, ensayos y pruebas ha salido al fin con la suya. No hace mucho leímos algo de esto en diversos diarios de Paris y Lóndres; pero desconfiados de sus palabras, por los errores de que á veces es víctima la prensa, á pesar suyo, en materias de descubrimientos, no quisimos hablar de ello hasta quedar convencidos por pruebas decisivas.

Hoy nos hallamos ya en este caso, y podemos decir á boca llena: la fotografía del color está descubierta, la imprenta de la pintura está hallada; Mr. Bogaerts es el nuevo Guttemberg. En la tienda El Rhin hemos visto cuatro cuadros, cuatro copias sacadas de otros tantos originales por este procedimiento; quedando confusos, maravillados y llenos de alegría. No puede darse una cosa mas sorprendente. Todas las gradaciones del colorido, todas las manchas del pincel, todo el grueso del color, la finura de lo relamido, el bulto del relieve, todo, en fin, pasa á la copia por medio de esta mágica máquina. Los cuadros al cromo quedan destronados, y si no muertos, reducidos á una humilde condicion. De hoy en adelante podremos poseer las obras de todos los maestros antiguos y modernos de la pintura, como poseemos los de la escultura en los vaciados, de la literatura en los libros y de la música en la litografía. ¡Qué servicio! ¡que descubrimiento! El que dude, vaya á los escaparates de El Rhin, y contemple los cuatro cuadros que figuran en ellos. Dirá que son originales. No. Son copias hechas por una máquina que acaba de descubrirse: por la máquina Bogaerts.

A esto se agrega la baratura. Por 30 pesetas se puede adquirir una obra de aquel tamaño. Nosotros poseemos fotografías que nos cuestan 60 pesetas cada una. Son, en verdad, de mas tamaño y de obras mas importantes que las copias que hemos visto en El Rhin. Pero estas tienen, además de la exactitud, colorido, y solo cuestan 30 pesetas. El descubrimiento hará una revolucion en el arte de la pintura, haciéndolo mas popular y universal.

Un colega llama con justicia la atencion de las autoridades sobre el mal estado del trozo de camino de Ronda que corre entre la Puerta Pintada y el abrevadero de Itria.

Continuan las apuestas sobre las carreras de caballos. Esta vez es la carretera de Sóller la que deberá ser transformada en Hipódromo Balear.

Como esta diversion en una carretera pública es ocasionada á desgracias se teme con fundamento que la superioridad le ponga coto aplicándole las ordenanzas de policia de carreteras.

En una velada literaria que en el salon de Ciento se dió en honor de los escritores premiados en el Certámen de los Juegos florales de Barcelona en el presente año, se repartió un ejemplar del libro titulado Versos. Contiene este tomito poesias debidas á la pluma de los Sres. Rubió y Ors, Balaguer, Soler, Verdaguer, Colell, Blanch, Calvet, y de nuestros paisanos los Sres. Aguiló y Rosselló.

A las seis de la mañana de ayer fordeó en este puerto, procedente del de Mahon, el vapor Menorca con 14 pasajeros, balija, varias mercancías y 132 carneros.

Por la tarde salió para Valencia el Union con la correspondencia, 27 pasajeros y cargo. Además era portador del estandarte que los alumnos del Instituto Balear envían á Madrid.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 4 t.

(Recibido el 19 á las 6:19 t.)

Brevemente se hará la conversion de bonos del Tesoro.

El Consejo presidido por el Rey se ha ocupado en elecciones.

3 por 100: Interior, 23'60.—Exterior, 25'05.—Bonos, 101'25.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Description and Price. Madrid 3 por 100 interior contado . 23'525, Id. id. fin corriente . 23'55, Id. id. fin próximo . 23'75

Table with 2 columns: Description and Price. Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 600 45'95, 2 por 100 amortizable . 43'75, Banco de España . 351'00, Bonos del Tesoro . 101'25, Paris 3 p00 interior contado . 22'93, Palma 3 p00 interior contado . 23'375, Barcelona 3 p00 interior contado . 23'45, Coloniales . 90'75, Nortes . 114'50, Empréstito de Cuba . 98'05, Palma 20 de Mayo de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Almeria en 4 dias balandra Mallorca, de 47 toneladas, pat. Jaime Coll, con 5 mar. y lastre.

De Almeria en 4 dias balandra San Jaime, de 40 toneladas, pat. Jaime Covas, con 5 mar., habas y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 19.

Para Malgrat laud Juanito, de 19 ton., pat. Ramon Garangon, con 4 mar., algarrobas y efectos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de la feria que ha de celebrarse en Binisalem el dia 22 del corriente, este dia se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á La Puebla á las 12 de la tarde.

De la Puebla á Binisalem á las 12:30 de la tarde.

De Binisalem á Palma á las 7:30 de la tarde.

Palma 16 Mayo de 1881.—El Director General, Guillermo Moragues.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL

DR. MORALES,



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.



En Palma, farmacia de A. Frau.

Tip. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

110 MAGDALENA 107 pable de haber tomado mi defensa una vez? Reina me habla con reticencias, con ironías que me dan qué pensar...

Seremure.—La situacion se ha despedido. Las exigencias de la señora de Bord eran más apremiantes; á cada instante hacia á mi padre relaciones virulentas sobre mí, dando un significado culpable al más pueril de mis movimientos.

Mi padre me hizo llamar esta mañana, cosa tan handita, que mi corazón latía con gran violencia, recorriendo los largos corredores. Estaba solo, y parecía triste; pero antes de tener tiempo de saludarle, la señora de Bord entraba por la puerta opuesta. Instintivamente me he acercado á mi padre, ¡ay!, como si debiese esperar de él ayuda y proteccion.

—Tengo que informarte, Magdalena, ha dicho con gravedad, de la determinacion que he tomado contigo. Desde que estás en Valvert, hija mia, se han desvanecido muy pronto las esperanzas que había fundado en tí. Te has mostrado indocil, orgullosa, susceptible, testaruda; no has querido aprovechar de las buenas disposiciones de tu ma-

111 POR VITA CRESSEBEN 106 drastra, ni atraerte el cariño de tus hermanas; las escenas de todos los dias son fatigosas; es menester ponerles fin.

107 POR VITA CRESSEBEN 104 dura y glacial cuando la hija sobre la niña desgraciada; si tuviese compasion de este corazón inocente, ya herido con una llaga casi incurable, le perdonaria que me aborreciese.

Agosto.—Mi vida es un martirio á cada instante. No hay majadería, no hay tirantiz de la que no tenga que sufrir. Mis hermanas adelantan en medio de este disgusto de luchas intestinas, de escenas lastimosas, de visitas y tertulias; parece esto increíble. Camilla y yo, estamos naturalmente desbordadas de las reuniones brillantes; mis vestidos, más que modestos, me impedirían aparecer en ellas, aunque tuviese deseo. No tengo la menor suma de dinero á mi disposicion, y á Camilla la tienen del todo descuidada. Ha crecido tanto, que me cuesta mucho trabajo arreglarle algunos vestidos con los restos de su antiguo lujo. La señora de Bord no soporta la fealdad; quería á su hija más pequeña cuando su orgullo encontraba en esto un gozo; ahora se sonrojaria de oírse llamar madre por «este horrible monstruo.» (Con qué estigma marca esta palabra su egoísmo incommensurable!

106 VALERENA 100 beza de Medusa, ni alarde el cariño de tus hermanas; las escenas de todos los dias son fatigosas; es menester ponerles fin. Había hablado con rapidez, como si tuviera prisa de acabar frases preparadas de antemano. Era mi padre el que había dicho esto? ¿Estaba yo tan abandonada, tan extraña para su corazón, para que consintiese en atribuirme á mí los disgustos que sufría á cada hora de mi triste existencia? ¿Por qué no me dejaba responderle? He levantado mi mirada á la señora de Bord; su odio estaba satisfecho. —Estoy obligado, pues, á alejarte por algun tiempo, ha dicho mi padre; partirás mañana para entrar como pensionista en un convento. Procura volver con mejores sentimientos. Por lástima, la señora de Bord te permite que lloves á Camilla, para que la salud de la niña sirva de excusa á tu destierro; pero acuérdate que, si persistes en tu extraña conducta con la persona que más quiero en el mundo, y que no ha cesado de demostrarte un interes maternal, te desterraré para siempre de mi presencia. He querido protestar; mi madrastra, con ademán altivo, me ha interrumpido.

105 VALERENA 100 sa tuya.» «Mis brillantes no valen una sola sonrisa tuya.» ¡Oh! seguramente; no lo niego; su hermosura no tiene rival, y toda gracia se eclipsa al lado de la suya. Tiene apenas treinta años, goza de todas las dichas, se embriaga con esta copa encantadora, en la cual me prohíbe poner mis labios; no envía sus triunfos... Si amase á Camilla, si su mirada no fuese